

# EL PUEBLO

Semanario Social.

Con autorización competente.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

EL PUEBLO desea felicisimas Pascuas y muy buena entrada de año a todos sus lectores, suscritores y bienhechores.

## ¿Qué hay de eso?

Eso es lo más importante en el orden material y aun, en cierta manera, en el espiritual, que de aquél depende: las subsistencias, es decir, la vida. ¿Qué hay de las subsistencias en España después de la huelga? Lo que había antes de ella.

En otro lugar de este número van insertas nuestras impresiones acerca del paro del 18. No estamos conformes con la intención que ha presidido en su determinación; ni con los procedimientos «de fábrica» empleados en algunas partes, ni mucho menos con las tendencias que importaba.

Mas con el motivo que se dijo en un principio fundamentarle, y que en la práctica, sólo aparentemente se ha sustentado, con ese sí lo estamos; es decir, con ese no lo estamos, porque no lo podemos estar con que de cada día se comapoor y a todas horas se temen nuevas subidas en algunos géneros, necesarias, según justifican los industriales, dada la carencia y escasez actuales de las materias con que se elaboran.

El mal, por tanto, persiste. A la vista tenemos un gráfico en el que se da cuenta con cifras comprobadas de las toneladas de comestibles que los países aliados se llevan dejándonos aquí sin ellos. Forman unos totales espantosos, y ha de tenerse presente que en esta suma sólo entran las exportaciones comprobadas a ciencia y paciencia del Gobierno, pero no las innumerables que por un contrabando inhumano se hacen, y cuenta además que esa emigración de subsistencias hoy mismo, después de todos estos conflictos interiores, se está permitiendo y llevando a cabo.

Un industrial toledano nos decía de la frescura con que un hijo de uno de los personajes de la situación política actual se jactaba de retener en su poder cantidades importantes de uno de los artículos más precisos, para explotar su venta, fiándose en que él, hoy por hoy, tiene la sartén por el mango. Y este es uno de los síntomas. La enfermedad es mucho más grave y general.... Se citan *sotto voce* nombres y fechas y nadie se atreve a decirlo públicamente, nadie se lanza, quien lo sepa con certeza, a decir: Pueblo, éste y éste político, nominalmente, los que tienen a su cargo tu cuidado y tu bienestar, no sólo te defraudan no admi-

nistrando bien tus intereses generales, sino comerciando ignominiosamente con lo mismo que te es indispensable para que no mueras.

Esto hay sobre el particular. Y por eso no podemos estar de acuerdo, acerca de él, con unos muy queridos colegas, que suponen, uno que ya es tarde para quejarse de esto, y otro que la reclamación es inoportuna, porque ya se han dictado los medios para remediar el mal. Porque al principio se haya descuidado una enfermedad, no por eso se va a descuidar también al fin y se va a dejar morir al paciente sin aplicar hasta última hora todos los remedios. Y de las disposiciones ministeriales.... de la Junta de subsistencias.... Ni ha hecho ni hará nada; ni se ha conocido su acción ni se verán nunca sus efectos. En lo que antes indicábamos de la intervención de ciertas personas, prescindiendo de otras causas, podrá verse el por qué de esto.

Bueno, y siendo esto así, Sr. Presidente del Consejo de Ministros, y habiendo puesto a la Nación en el riesgo de un conflicto pavoroso, los ciudadanos honrados, los que de su trabajo viven y a su modo contribuyen a la vida de la Nación, los que no viven de la algarada y el motin, los que respetan a los Gobiernos cuando son justos y no los combaten por espíritu sedicioso, tenemos derecho a preguntar: ¿Qué hay de eso? Se va a seguir con la misma lenidad y abandono en lo que a toda España afecta....

Porque....  
Un periódico barcelonés de la cuerda socialista, ha repartido una hoja para excitar a la última huelga, y de ella es el siguiente párrafo:

«¡Pueblo! El 18 es la huelga general, es preciso que ese día no trabaje nadie; es preciso que ese día el pueblo satisfaga su hambre, tomando lo que necesite de donde lo encuentre».

Más claro: ¡Pueblo!, deja el trabajo y dedícate al robo....

A esto llega el socialismo en sus exageraciones.

Y empieza él por cumplirlo. Porque, de este modo, al pueblo le roba su felicidad y su honradez.

## Serenata.

Al Niño Dios de Belén.

I  
En un humilde establo triste y sombrío  
reclinado entre pajas está el Bien mío...  
Él, que tiene por trono soles y nubes,  
que en sus alas sostienen bellos querubines  
y que su manto rosa prestó a la aurora  
y a las aves su túnica encantadora,  
en un pobre pesebre se halla desnudo...  
¡Él, que de ricas ropas vestirse pudo!

¡Él, puro Niño,  
blanco como la nieve, como el armiño,  
que, sonriendo,  
reclinado entre pajas está durmiendo!

II

Angeles que en el cielo tenéis morada  
y estáis del Creador viendo la faz sagrada;  
querubines graciosos cuya hermosura  
contempla con asombro la criatura;  
vosotros que en la patria de los amores  
soís los músicos santos, los trovadores,  
dejad por un instante del almo cielo  
las divinas mansiones; bajad al suelo  
y con cariño,  
arrullad con cantares al bello Niño...  
mas no tan fuerte  
cantéis, que está dormido, no se despierte.

III

Venid, pobres pastores de la Judea;  
de Belén en la humilde misera aldea  
ha nacido un Infante gracioso y bello,  
con ojos de azabache, rubio cabello,  
con mejillas de nácar, labios de grana,  
de donde la dulzura serena mana...  
Mirándole extasiada, con alegría,  
como madre amorosa, se halla María...  
¡Venid, pastores,  
a ver al dulce dueño de mis amores,  
mas no hagáis ruido,  
que el Niño tiene sueño y está dormido!

IV

Nene de mis quereres, Niño gracioso,  
como la faz del alba puro y hermoso,  
Hijo del Padre Eterno, gloria del cielo,  
que para redimirnos bajaste al suelo;  
Tú que eres soberano de cuanto existe,  
en un misero establo pobre naciste,  
y Tú a quien dan las nubes lecho dorado,  
hoy entre húmedas pajas estás echado...  
¡Qué bueno eres,  
dueño de mis amores y mis quereres!  
¡Duerme, mi encanto!  
¡Duerme con dulce sueño, que yo te canto!

Pedro J. de Castro.

Talavera de la Reina, 23 de Diciembre, 1916.

## REGRESO

El miércoles último regresó a Toledo nuestro Emmo. Prelado, después de la campaña tan brillante como fructifera que en la Alta Cámara ha llevado a cabo en favor del Clero rural.

Según tenemos entendido, existe el proyecto de ofrecerle un homenaje en el que aparezcan, sobre todo, la gratitud y admiración del Clero diocesano. Todo lo que se haga es merecido, y EL PUEBLO lo acoge y secundará con entusiasmo.

Reiteramos nuevamente al Eminentísimo Sr. Cardenal Guisasa la estimación, en nuestro número anterior ya expresado, de nuestra más respetuosa y sincera felicitación.

RÁPIDA

## Y paz en la tierra....

A propósito de esta guerra asoladora, sin precedente en la historia pasada, pero que en la futura, desgraciadamente, tendrá más de una reprise doblemente aterradora,—no es preciso ser mago para adivinarlo—se suele decir con un lenguaje insensato:

¡Y esto sucede después de veinte siglos de cristianismo!.... ¿De qué sirven, pues, las doctrinas del Nazareno? ¿Qué valor social tienen, cuando después de haberse infiltrado en los Estados, éstos se odian y se destruyen con más encarnizamiento que los pueblos paganos?....

Harto saben los que así destarran que los Estados sólo conservan de cristianos el nombre; que la estatolatria les ha desvanecido; que los principios naturalistas han envenenado la sangre de las naciones y corrompido su organismo; que el espíritu político, que el principio de autoridad, que el «sentido» de la dirección pública, se han secularizado por completo, que se han apartado de la Iglesia, que no quieren nada con ella, que, al contrario, contra ella levantan, primero, sus armas parricidas.... y precisamente, por eso las naciones se matan.

Si suponemos juntos el progreso mecánico e industrial modernos y el espíritu pagano, esta guerra, con ser una monstruosidad, no pasaría de ser un boceto de la que entonces pudiera desarrollarse....

Estos horrores y esta ferocidad tan espantosos y macabros se contemplan porque los pueblos han vuelto las espaldas al Evangelio, porque han cerrado sus oídos y sus corazones a la voz amorosa del catolicismo.

Y paz en la tierra.... Este fué el primer anuncio de nuestra Divina Religión; cuando las puertas de la nueva Iglesia empezaban a abrirse, se cerraban las del Templo de Jano, del Dios de la guerra; este simbolo ha tenido positiva realización constantemente en el mundo; donde la Iglesia Católica se levantaba, cesaba la ferocidad...

Y paz en la tierra.... Esto ha repetido a todas horas la Religión Mesianica.

Esta es la voz clamorosa, potente, tierna, que su Pontífice Augusto, el Papa, está repitiendo en las cancellerías y en los pueblos desde los preludios de esta apocalíptica tragedia.

Y paz en la tierra....

Y porque los pueblos y los Estados desoyen esta voz, por eso la paz no viene, por eso la guerra prosigue su obra furiosa, imponente de horror y devastación.

Véase en 2.ª plana

«Un comunicado sensacional».

Léase por entero y medítese acerca de su contenido.

No hagáis ningún regalo de Pascuas sin antes visitar el establecimiento de comestibles finos de

## SOBRINOS DE DOMINGO MARIN

Surtido inmenso de géneros los más selectos y oportunos, y al mismo tiempo los más económicos.

HOMBRE DE PALO, 7, TOLEDO

## A ocho días de la huelga.....

Lo que pudo ser y lo que ha sido.—Marca socialista.

Y, efectivamente, así ha sido.

Reflejábamos en nuestro número anterior las impresiones que de la huelga general teníamos la víspera de verificarse. Y, por desgracia, no nos hemos engañado.

De buena fe creímos al principio que no podría existir persona ni entidad capaz de, a pretexto de librar a un pueblo de una verdadera agonía, aprovecharse de ella para extremarla y hundirle en la ruina. Los hechos han demostrado lo contrario.

El día 18 último, no ha sido un día trágico para España porque los agitadores del proletariado, los jefes principales de ese movimiento, no supieron cubrir cumplidamente sus intenciones, y mucha parte del elemento obrero se llamó andana y no respondió al llamamiento y las autoridades tuvieron tiempo de prevenirse como se necesitaba. De lo contrario, pudo ser un verdadero paro, y sabe Dios por cuánto tiempo, de la vida y de la paz interior de la Nación.

Lo que se ha pretendido no es precisamente que bajen las subsistencias para que coma el pueblo, sino que suba el odio de éste contra la autoridad y la propiedad y su entusiasmo por los «ideales» socialistas.

No era una huelga pacífica, digna, grave aunque energética, por este proceder más energética todavía y de más fuerza, de los ciudadanos españoles que cobran poco y que comen menos, y que no son solamente los obreros, sino otros muchos miles que, con apariencias más decorosas, arrastran tal vez vida más negra que muchos de los de blusa, y desde luego de los que, cobrando sendos jornales en su oficio y no despreciables subvenciones del partido, se dedican a levantar de cascos a los infelices braceros; en esta manifestación hubieran figurado, seguramente, representaciones numerosas de todas las clases; era una huelga violenta, tumultuosa la que se proyectaba, acompañada de exacciones y atropellos, una revuelta general y tempestuosa, con todos los caracteres, en una palabra, de la «marca socialista».

No ha resultado así por las razones apuntadas; pero que a eso se tiraba, no cabe duda, por los «textos» y por los hechos, de los que, de entrambos, citamos algunos en otro lugar. Asomaron la oreja, como ya dijimos, toda ella y se descubrieron.

El paro ha sido, pues, una intentona socialista en grado máximo, revolucionaria pero fracasada.

Pereza y miedo.—No hay que alabarse.

Y parece que no debíamos haber escrito lo del fracaso, cuando aquí en Toledo ha sido donde más éxito ha tenido. Esto es indiscutible, desgraciadamente.

La razón es obvia. Toledo propende a la atonía, al marasmo; los impulsos para su regeneración los recibe como un enfermo desahuciado, no le impresionan; el paro, en cambio, le seduce. Ni es esto un argumento a capricho, que tiene más hondas raíces.

Toledo no está paralizado completamente por pereza, sino por miedo. Hay aquí un miedo horrible a exponer el capital, a lanzarse a una empresa, a las dificultades que puedan sobrevenir, a los peligros para el dinero y para la tranquilidad.... a todo lo que exija y signifique esfuerzo; hay una ausencia muy lamentable—salvamos todos los casos en contra, muy pocos en verdad,—de fortaleza, y ésta desaparece por completo cuando los riesgos ordinarios se acentúan o se presentan algunos nuevos.

Ni el elemento obrero, en conjunto, ni ningún otro, holgó ese día por solidaridad con la «Casa del Pueblo»; se cerraron tiendas y comercios; se suspendió el tráfico y el trabajo casi en absoluto por eso, por miedo.

Y en estos casos así, lo confesamos sin rebozo, el temor es razonable y justificado en algún modo; porque, bien a pesar de todas las previsiones, cuatro cabezas locamente enardecidas pueden ser origen de inmensos daños.

Por esto mismo no constituye esta actitud de Toledo ningún motivo de gloria para los organizadores de la huelga ni pueden sacar de ello ninguna consecuencia lisonjera.

Un temerario, un arriesgado, hasta para poner en peligro a cien hombres prudentes y sensatos que no quieren jugarse neciamente su tranquilidad.

Agua y aburrimento. Silbidos a la libertad.

Por lo demás, la huelga de Toledo resultó pacífica y aburrida....

Sobre todo, esto.... Cerrados todos los establecimientos, con una lluvia incesante.... a las dos horas estaba ya la gente aburrida de huelga, entendiéndose, los mismos que la proyectaron y realizaban.

Algunas notas singulares entretuvieron esta monotonía fastidiosa.

A la Fábrica de Armas, en uso de su perfectísimo derecho, entraron algunos centenares de obreros al trabajo, y por la tarde, a la salida del mismo, les esperaron unos cuantos huelguistas, y en ejercicio también de sus «prerrogativas socialistas», silbaron a aquéllos por largo rato, sin que los silbados, y en esto demostraron tanta cordura como superioridad, hicieran maldito el caso de tales manifestaciones.

Claro que estos silbidos no eran contra los obreros que así dignamente se portaron aunque contra ellos se dirigían, sino contra la libertad de que tanto los de Pablo Iglesias blasonan a todas horas.

Conste, pues, para perpetuo ludibrio, que los socialistas «silbaron» el día 18 a la Libertad en Toledo.

Aplausos merecidos.

De todas maneras, la primera autoridad civil de Toledo, Sr. Ignésón, defendió con verdadera prudencia el orden y bienestar del pueblo que está encomendado a su celo.

Fuerzas suficientes estaban dispuestas para sofocar cualquier chispazo; pan hubo en abundancia; la luz no faltó un solo momento, ni tampoco hubo un solo de agitación.

Nos cumple, por tanto, y con mucho gusto así lo hacemos, expresar el agradecimiento de todo el pueblo por el interés y energías bien demostrados.

Que la repitan.

En adelante, que nos vengan los socialistas con otro paro general y a pretexto de que está cara la vida.

Ya se han cerrado la puerta para siempre; ya no pueden engañar a nadie; ya nadie les puede seguir por eso, porque antes que patriotas.... son socialistas.

En Vilches, a consecuencia del desbordamiento de las aguas, se ha hundido el Ayuntamiento.

No será este caso solo. Tal vez haya en España muchos Ayuntamientos hundidos, precisamente a causa de los desbordamientos....

## El trabajo de la mujer y del niño.

Leyes nuevas.

Dice un adagio persa que hay que tratar al enemigo con buenas palabras y al amigo con buenas obras.

Los Diputados franceses acaban de votar dos leyes muy notables. La primera concede a cada mujer francesa que críe un hijo a sus pechos veinte francos mensuales por todo el tiempo que dure la lactancia. La segunda establece que cuando en un matrimonio nazca el cuarto hijo, el Estado costee la educación completa de uno de los hijos, a voluntad de los padres, hasta terminar la carrera o el oficio que más les guste.

La guerra ha hecho nacer el amor a la familia, y ahora se trata de rodearla de toda clase de respetos. En los Estados Unidos, el Congreso ha decidido hacer una campaña muy enérgica contra el divorcio, «considerándolo no solamente como una ofensa a Dios, sino como una amenaza y un peligro para la civilización».

La mujer alemana dicen ha vencido a la nación francesa; una nación sin niños es pueblo muerto.

La moralidad en la familia es el nervio de los pueblos y la savia de su frondosidad. La higiene, o se escribe sobre las hojas del catecismo, o no produce más que egoísmos, gérmenes patógenos incapaces de continuar la vida, que odia las atmósferas enrarecidas y busca la expansión.

Se hace propaganda para establecer en los países hoy en guerra una disposición altamente simpática. Que doten los Estados a las mujeres que se casen con los inválidos de la guerra. Nada más justo; será uno de los resortes del valor guerrero, un premio al sacrificio.

## Mutualidad femenina.

Con el nombre de Mutualidad obrera femenina, se ha establecido en muchas poblaciones una asociación que:

Socorre a las asociadas con una pensión diaria en caso de enfermedad.

Promueve la educación religiosa, moral y económica de las asociadas.

Les procura y enseña la higiene en su persona, habitación y alimento.

Contribuye al mejoramiento de la condición de la mujer en los diversos órdenes de la sociedad.

Hay tres secciones. Las solteras mayores de once años, y menores de cuarenta y cinco, pagan cada mes la mitad de lo que han de percibir cada día de enfermedad, y así, una peseta mensual, da derecho a recibir dos pesetas cada día que esté enferma.

Las casadas, por treinta céntimos al mes, cobran dos reales por día de enfermedad, mas la pensión en caso de alumbramiento.

Para las viudas, solteras y casadas de más de cuarenta y cinco años, hay cuotas un poco más elevadas.

En estas tres secciones la cuota es libre; a mayor cuota más pensión.

¿No les parece a ustedes que debemos trabajar para implantar tan hermosa institución?

Josemary.

## INCREÍBLE

Lo es el que se haya intentado dejar sin pan el día del paro a los infelices enfermos y desgraciados acogidos en los Establecimientos Benéficos, casi todos hijos del pueblo....

Jamás pudimos suponer que la locura socialista llegara a esos extremos. No creemos que fuera precisa esta crueldad para que la protesta resultara lo suficientemente enérgica.

Afortunadamente con esto, que no tiene nombre, contrasta la conducta de los señores empleados de la Diputación, que dirigidos por el Secretario de la misma Sr. Cogolludo, elaboraron el pan necesario para esos infortunados, dando así un ejemplo de abnegación y cristiano altruismo.

Tanto como rechazamos aquel acuerdo detestable, alabamos este proceder tan hermoso.

## Un comunicado sensacional.

El Sr. Cura de Santa Leocadia de esta ciudad tiene el honor de dirigirse al público para hacer ídem lo siguiente:

En vista de que el número de niños y niñas de las doctrinas de esta Parroquia crece de un modo alarmante—con las últimas lluvias se han multiplicado asombrosamente, tenemos ¡unos trescientos!—como, además, estos chiquillos no se preocupan ni poco ni mucho de las tristezas de la guerra ni de la suerte de los tres Reyes destronados, y si sólo de la venida de los tres Reyes Magos; en atención, por otra parte, a que por la maldita guerra las necesidades del pueblo aumentan y hay madres que sólo con la ropa que los susodichos Magos traigan podrán vestir a sus hijos en este invierno, y como, sobre todo, un servidor de ustedes, por esta fecha, todos los años se vuelve algo más que loco buscando por todas partes para calmar las ilusiones y las penurias de esta prole menuda, pensé—y realicé—organizar una Junta auxiliadora de las señoritas Catequistas de esta Parroquia, cuyos nombres más adelante se publicarán, y cuyo uno de sus fines—otros muy hermosos tienen, que también se dirán—fuera ayudarme en esta tarea tan dulce como ingrata, ¡aten ustedes esas moscas por el rabol, de pedir para los niños pobres; pero aun esto se me ha vuelto en contra porque, me explicaré, las señoritas mencionadas que no han tenido tiempo para cumplir sus nuevos oficios, y en su gran afán porque no falte para ningún niño, vienen a aumentar mis apuros con los suyos.

A todas horas me están diciendo: ¡Pero, señor Cura, qué vamos a hacer con tantos como piden y tan pocos recursos.

—Dejadlo—dije yo. Pediré un huequico al Sr. Director de EL PUEBLO, que tan amable ha sido en otros casos análogos, y desde allí diré a grandes voces:

Los que tenéis en abundancia, los que si no abundáis no escaseáis tampoco, los que tenéis alegría porque vuestros hijos gozan de salud y esperan muchos regalos en estas Pascuas, acordados de, los que nada tienen, de los que no ya

para regalos, sino para lo indispensable carecen, acordados de tantas madres, que no ya juguetes, pero ni siquiera pan y camisa pueden comprar a sus hijos.... y destinad algo para ellos.

La mitad de vuestra felicidad en estos días será el hacer participantes de los contentos de vuestros pequeñuelos a los arrapiezos que no tienen para jugar nada más que el barro de las calles, que se clavan, los pobrecitos, ante los escaparates de las confiterías y de los bazares, y se les van los ojos y el alma tras de aquellas golosinas y figuras, que para ellos no pertenecen a este mundo real, porque nunca las podrán tocar con sus manos ni con sus dientes, que no disfrutarán de otra «sopa de almendra» que la que su madre, mil veces infortunada, amase con cuatro mendrugos y muchas lágrimas.

En las cartas de petición que vuestros nenes escriban a los Reyes, hacedles también que pidan un poco de ropa o un juguete para un niño pobre, y que ellos mismos lo traigan; el beneficio es inmediato para vuestros hijos; sembráis en sus corazones los hermosos sentimientos de la caridad y del desprendimiento que tan grandes y felices les harán.

Que no vengán los Reyes sólo para los niños de los ricos, los que todo el año tienen de todo; que vengán también para los niños de los pobres, los que siempre de todo carecen.

\*\*

Estábamos corrigiendo estas pruebas, y un caballero, D. Juan Oñías, de Recas, que nos honra con su visita y se enteró de ellas, quiso ser el primero en responder a este llamamiento, y nos entregó en el acto cinco pesetas.

Dios le premie rasgo tan espontáneo y hermoso de generosidad.

Hay que reconocer que estas visitas son de las que no cansan....

En el número próximo publicaremos la lista de cantidades y objetos que se nos envíen, con expresión de los donantes.

Alguna persona nos ha preguntado si admitiríamos retales sueltos.

Y atados, como vengán y lo que venga. Precisamente uno de los nuevos cargos nombrados en esta Junta es el de roperas, que se van a encargar de tener almacenes bien provistos de ropas y trasformar y aprovechar lo que se les dé, viejo y nuevo.

Los donativos pueden entregarse en la dirección de este semanario, San Vicente, 9, o en casa de la Tesorera de la Catequesis, Srta. María López-Fandó y Rodríguez, plaza de San Juan Bautista, núm. 6.

## DE UN CENTENARIO

Solemnísimos han sido los cultos celebrados en los Conventos de Dominicas de Jesús y María y de Madre de Dios para celebrar el VII Centenario de la fundación de su Orden.

La pequeña Iglesia de Jesús y María resultaba verdaderamente encantadora, por la preciosa combinación de luces y de flores, destacándose la Imagen de Santo Domingo entre nubes de un efecto sorprendente. En la de Madre de Dios había también una gran profusión de adornos de verdadero gusto, y en ambas los predicadores han estado a la altura de su fama, y las capillas musicales han consolidado aún más la suya.

A todos nuestra felicitación, especialmente a las piadosas Comunidades y a todos los directores y organizadores de tan simpáticas fiestas.

## UN BOTÓN DE MUESTRA

Para muestra y prueba evidente del verdadero carácter de la última huelga, allá va un botón.

Los obreros que trabajan en la imprenta del diario madrileño *La Acción*, se comprometieron a trabajar el día del paro y no solamente no cumplieron su palabra, sino que cometieron en dicha imprenta actos tan perjudiciales como ruines.

Véase lo que refiere el propio periódico:

«La Policía, al tener conocimiento de que en una parte de nuestra maquinaria se habían ocasionado desperfectos, empezó a practicar averiguaciones, y hoy ha traído a uno de los operarios, el cual ha dicho que, efectivamente, antes de salir el domingo de los talleres, en previsión de que el 18 intentaríamos publicar el periódico, sus compañeros, cuyos nombres he citado, destrozaron una máquina minerva y

pusieron dos grandes máquinas planas (que nos han costado 27.500 francos una y 22.000 francos otra) en condiciones de que tan pronto se diera la corriente, quedarán hechas añicos, con evidente peligro para el personal que las maneja.

Estos actos de sabotaje, cometidos friamente, en momentos en que no había conflicto, dicen más que todo lo que pudiéramos escribir.

Al juicio público sometemos el hecho, ya que nosotros ni siquiera hemos de mostrarnos parte en la persecución del delito que las autoridades persiguen.

Es tan indignante lo ocurrido, que ni siquiera se nos ocurre formar protesta.

No sabemos lo que opinarán de esto algunos directores de la Casa del Pueblo.»

Este botón muestra además otra cosa, que no nos cansaremos de señalar, y es que el socialismo para redimirle—que él dice—de ciertas tiranías, convierte al obrero en esclavo de cuatro tiranuelos, y lo que es peor, de las pasiones e inclinaciones más bajas e innobles.

Los obreros que tales daños intentaron pudieron perjudicar la propiedad particular, de la que ellos venían comiendo, en materia importante, y además pusieron en riesgo de muerte a los obreros que en lugar de ellos hubieran ido a trabajar.

Y esto es todo lo que el socialismo da de sí en favor de los obreros; a los que no le siguen, les quita de en medio; a los que le practican, trata de hacerles criminales.

Es verdaderamente indignante. A todas luces está claro lo que un socialista intelectual decía en un momento de sinceridad.

«El socialismo es el peor enemigo del proletariado.»

**BIBLIOGRAFÍA**

Por falta material de espacio no hemos podido acusar recibo de un folleto titulado «Los Montes de Toledo», recibido de su autor el Capitán García Rey.

Aun cuando sólo se dice en la portada «Estudio geográfico»; lo es también hidrográfico, geológico, militar e histórico de estos famosos montes, cuyos laberintos y secretos ha sorprendido el cultísimo Sr. García Reyes en sus excursiones arriesgadas, y cuyas bellezas y condiciones describe con verdadera competencia técnica y con admirable galanura literaria.

Agradecidos al ejemplar que cariñosamente nos dedica, le felicitamos con igual afecto y con sincera admiración.



.... Y paz a los hombres de buena voluntad.

La Religión católica es la única que sabe ungir con sus manos divinas el pobre corazón humano con el bálsamo de sus consuelos.

Era la Nochebuena, y al morir el día, la lluvia menuda, silenciosa como la hora del crepúsculo, caía sobre la populosa ciudad de X, donde los escaparates ostentaban sus típicos nacimientos, multitud de dulces y fiambres, licores y cuanto el refinamiento inventó para recreo de los afortunados. El vaho espeso del aire húmedo impedía que el comprador viera limpios los cristales de los escaparates.

El tránsito por las calles céntricas se hacía imposible por las muchedumbres que se apresuraban a festejar la noche; las orquestas se cruzaban sin cesar en los grandes salones; la aristocracia se reunía; todo anunciaba la Navidad.

¡Oh!, también así se agitaba la populosa, fastuosa y empírica Roma cuando nació Jesús.

Por una de las aceras en que estos bazares y tiendas se encontraban, y cuidando que no los atropellaran, un hombre de cuarenta años escasos, pero cuyo semblante retrataba una enfermedad cruel y una más grande miseria, traía dos niños de la mano, limpios, pero pobremente vestidos; a juzgar por el afán con que procura distraerlos, bien se ve que no quiere que vean tantas cosas que acaso desearan; pero a los ojillos vivos del más pequeño no se han escapado, y tirando de la mano de su padre, con una fuerza

que, no sus cortos años, sino sus grandes ansias le daban:

—¡Pade!, ¡pade!—decía señalando con su dedo un nacimiento—mira qué Jesús! o. ¿Le compramos?

El hombre dió un suspiro, y después sonriendo dijo a sus hijos:

—Ahora vedlo, y cuando a madre se lo contemos volveremos a comprarlo; ya es tarde y nos espera.

Después se internaron por unas callejas sucias y oscuras, hasta dar con su casa, un sótano infecto donde vivían, en lo más apartado de la ciudad.

¡Pobrecitos! Seis años hace que dos almas se unieron al darse la mano de esposos; Manuel, que así se llama nuestro hombre, y Sebastiana; éstos son los que el dulce lazo del amor hizo felices; con su trabajo honrado que llenaba sus vidas, vino a aumentar la dicha un chiquitín y después otro, encanto de sus almas que había llegado al colmo de la felicidad.

Pero la enfermedad ha posado su mano negra sobre el esposo, a quien el paludismo destruyó su complexión robusta, dejando de él un ser endeble e inútil para trabajar.

En aquella casa, los niños no escucharon una queja, que a solas cuéntase sus penas el buen matrimonio, y vendiendo sus ropas después de consumir los ahorritos de la buena esposa, aún no faltó un pedazo de pan a sus hijos....; ahora, les faltaría... si él no podía trabajar; esta era la esperanza que, cual hábito bendito, oreaba sus lágrimas; ¡almas jóvenes a quienes era dulce esperar!

El hogar está frío, no hay lumbre en la noche aquella! Sebastiana llora pensando en sus hijitos que volverán mojados y no se pueden calentar.

—¿Madre!... ¿llora?  
—No; hijito mío.  
—Pue no baje la cara; ¿estás mala?  
—No, alma de madre; toma un beso.  
—Pues dí a pade que sí para que taiga un Jesucito, y ovejitas, y cosas de mazapán.  
—Eso mañana, ahora a acostarte; ¡alma mía! Qué manos tan heladas.  
—¿Y compá el Jesús?  
—Mañana le verás en el altar.

Una turba de chiquillos cantaban en la calle al son de panderas y zambombas:

En el portal de Belén  
Se hospedan José y María;  
Jesús nacerá a las doce  
En esta covacha fría.  
Tarantán, que Jesús ha nacido,  
Tarantán, que Jesús nacerá;  
Tarantán, y María es tan pobre  
Que no tiene siquiera nn pañal.

—¿Escuchaste, Sebastiana?  
—Sí, Mannel; pero tenemos una sábana, tráela y haré de sus trozos pañales.  
—Todo por no estar yo para trabajar.  
—Vaya, no llores, que Dios proveerá.

Caminito de Belén  
Iba la Virgen María,  
El bendito San José  
La sirve de compañía...  
Ande, ande, ande,  
La marimorena;  
Ande, ande, ande,  
Que es la Nochebuena.

Un vagido débil anunció a Manuel que Dios le envió el hijo que esperaba, y el júbilo hizo que olvidara sus penas.

—¿Ves qué hermoso, Sebastiana?, parece que nace entre riquezas.

—Dios lo hace todo, Manuel; más falta de todo estaría la Virgen en el portal.

Suavemente fué empujada la puerta, y Manuel salió a alumbrar con la vela de sebo en la mano; al instante reconoció a quien llegaba.

—Sr. Cura. ¿Usted por aquí? Qué noche tan mala y en qué barrios se ha metido a estas horas.

—Vengo a pasar con vosotros un rato. ¿Y tu mujer, cómo anda?

—Ya... tenemos otro....; aquí solitos estábamos, hace un momento.

—Dios sea bendito, que no le faltará una poquilla de miel con que endulzarle los labios; ya sabía yo algo de lo que os pasaba y he querido venir a acompañaros y a traerlos ésto que os he buscado—y sacó un envoltorio con gorros, pañales, mantillas—. Con estos bonos, traes a tu

mujer carne y a tus hijos pan. ¿Y los mayorcitos? —Acostados.

—Llévalos estas figuritas de mazapán y unas zambombas que los compré al paso.

Manuel no pudo contener su llanto, y abrazado al Sacerdote:

—¡Sr. Cura!  
—¡Gloria a Dios en los cielos.... y en la tierra paz a los hombres de buena voluntad.

Nuevamente pasaron cantando al Dios Niño los mozos del barrio....

¿Conocéis al Niño  
Que nació entre pajas?  
Sus labios son rosas,  
Su cuerpo de nácar,  
Sus ojos luceros,  
Su carita armiño:  
Vayamos, pastores,  
A adorar al Niño.  
Alarará, larárá,  
Alarará, larárá,  
Al Niño chiquito  
Vamos a adorar.  
Alarará, larárá,  
Alarará, larárá...

Y el buen sacerdote se confundió en aquellas callejas con los rondadores, satisfecho de haber llevado el consuelo a aquellas almas, sintiendo en la suya la verdad de las palabras que a Manuel le dijo: ....Y paz a los hombres de buena voluntad.

Margarita.

**NOTICIAS**

En Madrid, falleció el 14 del actual doña Bonifacia Pardo Martín Camino, señora de grandes virtudes ejercidas en todas ocasiones y demostradas en la entereza y edificación con que ella plió y recibió los Santos Sacramentos en su última hora.

Su sobrino, el distinguido Abogado y entrañable amigo nuestro D. Felipe Solórzano y Pardo, sabe la muchísima parte que tomamos en su dolor.

En la Capilla de Palacio recibieron las Sagradas Órdenes los señores siguientes:

De Presbiterado.—D. Lorenzo de Mora, don Victoriano García, D. Enrique Faraco y don Franco Aguilera.

Del Diaconado.—D. Eustoquio García Merchante, D. Benito Abel de la Cruz, D. Víctor Díaz Seseña, D. Marcelliano Gómez, D. Juan J. Palomino y D. Manuel Becerra.

Del Subdiaconado.—D. Alejandro Montero y D. Dimas Serrano.

De Menores y Subdiaconado.—Fr. Agustín del Sagrado Corazón de Jesús y Fr. Juan Manuel de San José.

De Menores.—D. Angel Alcañiz, D. Félix Rivera, D. Bartolomé Rodríguez, D. José Calderón, D. Agrícola Rodríguez, D. Casimiro Rivera, D. Carlos Laín, D. Régulo Martínez, don Lucío Fernández, D. Silverio González, don Claudio Amparo, D. Pedro Hornillos, D. José de Duesñas, D. Jacinto Pizano y D. Martín Corral.

A todos nuestra más entusiasta enhorabuena.

Vacuna Suiza.  
Vacuna Balaguer.  
Se recibe cada dos días.  
Farmacia Pita: Magdalena, 7, tel. 213, Toledo.

El miércoles próximo 27, a las diez de la mañana, celebrará con toda solemnidad su primera Misa en la Parroquia de Santa Leocadia el nuevo Sacerdote D. Franco Aguilera Carrasco.

Predicará el Sr. Mayordomo del Seminario D. Miguel Amaro y asistirá la «Schola Cantorum».

Quedamos muy agradecidos al Sr. Alcalde por los dos bonos que nos envió de las limosnas del Municipio, y que fueron entregados a verdaderos necesitados.

El 15 del actual falleció en Salobre D. Gaspar Parra Tarancón, padre del Sr. Cura Párroco de aquella villa, D. José.

Caballero perfecto el finado, de amables condiciones y cristianas costumbres, ha dejado entre sus innumerables amistades un verdadero duelo, mitigado por el ejemplo de su santa muerte.

Reciba su hijo, muy querido amigo nuestro, y toda su atribulada familia, nuestro más sincero pésame.

El mejor vino de mesa, de cuerpo y bouquet, BORGONA NAVARRO.

En San Martín de Valdeiglesias ha fallecido D.ª Josefa Farriols Cámara, viuda de D. Ramón Rodríguez, Farmacéutico que fué de Toledo.

Reciban sus hijos el testimonio de nuestro sentimiento.

Nuestro distinguido amigo el Capellán muzá-rabe D. Jorge Abad, pasa por la nueva desgracia de haber perdido a su hermano D. Enrique, víctima de rápida enfermedad. Admitan él y su bondadosa hermana nuestro cristiano pésame.

Las píldoras anticatarrales PITA es el mejor remedio para toses y catarros.

Caja: una peseta.  
Magdalena, 7, teléfono 213, Toledo.

Ayer se dió cristiana sepultura al cadáver de D.ª Eulogia Abarca y Checa, madre del muy ilustre Sr. D. Mariano Zabala, Canónigo de esta S. I. P., y que ha coronado con una muerte santa una vida ejemplar.

El funeral será el 29, a las diez, en la Parroquia de Santos Justo y Pástor.

Acompañamos a toda su distinguida familia en su legítimo sentimiento.

También ha fallecido en esta ciudad D. Blas Yela y Gómez del Campo, Concejal que fué de este Ayuntamiento.

Probado con una cruel enfermedad, ha pasado los últimos días de su vida en medio de los consuelos de la Religión Cristiana, en cuyo seno ha muerto con fervor y fortaleza envidiables.

Reciba su apreciada familia nuestro sincero pésame.

Pianola—Pianos—Temodista  
«THE AOLIAN».

Correspondemos al saludo y ofrecimiento que el nuevo Director de *El Liberal de Toledo* don Emilio Bueno hace a todos los compañeros y colegas.

Persona ya experimentada en las tareas periódicas y de excelentes condiciones, cumplirá su propósito en bien de Toledo.

EL PUEBLO le felicita y se pone a su disposición.

**CULTOS**

Cuarenta Horas.—Día 25, Iglesia de Santa María Magdalena; 26, 27 y 28, Colegio de Donescellas, y 29, 30 y 31, Iglesia de Padres Jesuitas.

Jueves Eucarísticos.—La Comunión del jueves será: en Santo Tomás y Colegio de Ursulinas, a las siete; en Santa Leocadia, en la Capilla de San José, en Santa María Magdalena, en Santiago y en Santos Justo y Pástor, a las siete y media.

Por la tarde, la Hora Santa será, a las cuatro, en el Convento de Gaitanas, y en la Parroquia de Santiago.

Parroquia de Santa Leocadia.—Todos los días hay Misas a las siete y media y a las ocho.

Los sábados, a las ocho de la mañana, Misa con armónium en el Altar de la Virgen de la Salud; por la tarde, al toque de Oraciones, Salve cantada.

Los días festivos hay Misas rezadas a las siete y media y a las doce; la Conventual a las nueve, y a las diez, la de la Catequesis.

El día 25, Misa Pastorela a las diez de la mañana.

TOLEDO

IMPRESA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 55, y Lucio, 8.

## FLORINA DE MAÍZ

Es el alimento más nutritivo, agradable y que no cansa nunca, por poderse tomar con agua, leche o caldo; como sopa, no hay puré más exquisito.

Insustituible para niños, ancianos y convalecientes.

Bote grande, 1,25 pesetas. Pequeño, 0,65.

Pedido en todos sitios de Ultramarinos, Farmacias y Droguerías.

### Esterería Valenciana de BAUTISTA GALVAÑ MAS

Gran surtido en esteras de todas clases. Se colocan alfombras y esteras a precios baratísimos.

Calle de la Plata, 27  
TOLEDO

### La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

de  
D. JOSÉ CAVANNA

Plaza del Gelenque, 1  
MADRID

## CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDITO

Un capital, una dote para los hijos, una herencia para la familia, un retiro para la vejez, una base de crédito sin recurrir a la usura, créditos a plazo corto o largo con la garantía de sus contratos, así como garantía de valores y propiedades a los agricultores, comerciantes e industriales. No se paga contraseguro ni derechos de póliza.

Pedid detalles y explicaciones a Francisco Mata, Cuesta de los Pascuales, 8, Toledo.

## Valentín López-Ayllón TELESFORO DE LA FUENTE

Practicante de Medicina y Cirugía. ☉

Autorizado para la asistencia a partos normales.

Escalerilla de la Magdalena, 4, teléf. 388

TOLEDO

Confitería.

Zocodover, 47 al 50, teléf. 234.

Los riquísimos mazapanes de Toledo los encontraréis en esta Casa.

CATARROS—TOS—FATIGA—OPRESIÓN

## JARABE ANTICATARRAL JIMÉNEZ

Este acreditado jarabe, preparado escrupulosamente por el Farmacéutico J. JIMÉNEZ a base de brea, savia de pino marítimo y bálsamo de tolu, carece en absoluto de calmantes, resultando un medicamento de seguro éxito contra la tos, catarros, fatiga, opresión, siendo el más preferido por el público, que conoce y admira su rápida y eficaz acción balsámica, curando la tos.

Exigid siempre el precinto rosa con la firma y rúbrica auténtica del autor, y la inscripción en todos los frascos JARABE ANTICATARRAL JIMÉNEZ. Precio del frasco: UNA peseta.

De venta en todas las Farmacias y en la moderna del autor (antes antigua de las Tendillas), hoy

Lorenzana, 4 (frente al Instituto).—TOLEDO

### ZAPATERÍA

DE

JUAN LUDEÑA

(SUCESOR DE AMPUERO)

HOMBRE DE PALO, 25.—TOLEDO

CASA ESPECIAL EN MEDIDAS

### 10--Plaza de la Ropería--10

Vinos, aguardientes y licores de las mejores marcas conocidas.

Vino especial para celebrar la Santa Misa.

10—ROPERÍA—10

## GRAN BAZAR DEL OBRERO

Tejidos de todas clases, géneros de punto, confecciones, calzado, sastrería, camas y muebles. Colchones de borra a 10 pesetas.

Tres camisas bordadas de señora por 4 pesetas.

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO

A. HUERTAS Y COMPANIA

Nueva, 4 y 6, Teléfono 304.—TOLEDO

CURTIDOS, ALPARGATERÍA Y CORDELERIA

de

ELEUTERIO HERNÁNDEZ

Comercio, 61, Toledo.

Esta Casa es la que vende más barato y la que tiene más existencias de dichos artículos en esta plaza.

Calzado de todas clases. ☉ Carburo de calcio.

### Gran Esterería de la Viuda de Teodoro Díaz

Esteras de todas clases a precios económicos.

Calle de Venancio González, 11  
TOLEDO

### JUSTO TORRES

Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil)  
TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

### ALMACÉN DE MUEBLES

DE

DAMIÁN CASTRESANA

Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases. Especialidad en camas de madera.

PRECIOS ECONÓMICOS

### La Baratura de Barriga

Grandes surtidos de gorras de lujo y económicas.

Sombreritos de tela, etc.

Venancio González, 12 (Subida del Miradero)  
TOLEDO

### SE VENDE

una hermosa máquina de coser, casi nueva.

Razón: En la imprenta de este periódico.

### Sucesores de A. Jiménez (Banqueros)

Casa fundada en 1840

Avila: Alcázar, 10.—Toledo: Nueva, 16.—Arévalo: San Juan, 21.

Esta Sociedad realiza todas las operaciones propias de los establecimientos bancarios, y atiende especialmente los siguientes: Compra y venta de valores públicos por cuenta ajena.—Negociaciones de letras.—Cambio de monedas de oro y billetes extranjeros.—Créditos con garantía personal. Préstamos hipotecarios.—Cuentas corrientes a la vista y a plazo con abono de intereses.—CAJA DE AHORROS.—Se admiten imposiciones desde una peseta hasta diez mil, con las mayores facilidades para ingresar y retirar fondos.

Horas de Caja: De nueve a una y media y de tres a seis.

### Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado

de

MELITÓN COMES

Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

### SOBRINOS DE DOMINGO MARÍN

Hombre de Palo, 7, teléfono, 80

TOLEDO

Primera casa en comestibles finos.

Especialidad en chocolates de la casa y legítimos cafés de Puerto Rico (tueste natural). Vinos y licores de todas las marcas.

La única casa que posee filtro para aceite, sin alterar su precio.

### Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPPÀ

RAYOS X

FUNDADA EL 1906

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo del Dr. Garcia Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.

En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARIA, 6, PRINCIPAL.—Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

### SOBRINO DE DÍAZ-MARTA FERRETERÍA

Caloríferos Choubeski. Estufas Tortuga. Caloríferos y Estufillas para los pies. Coque para carbón y demás artículos propios para calefacción. Tubería y codos para conducción de humos.

SOBRINO DE DÍAZ-MARTA.—Comercio, 13 y 15.—TOLEDO